

PRÓLOGO

Nuestras primeras palabras sólo pueden ser de recuerdo y homenaje. La pérdida del profesor Giancarlo Susini es irreparable para la comunidad científica y ha sido motivo de gran pesar para todos cuantos integramos el equipo de *Hispania Epigraphica*; porque el profesor Susini no sólo había apoyado siempre nuestra iniciativa, sino que nos había hecho el honor de aceptar ser miembro del Consejo Asesor y, como tal, continuaba ayudándonos con su participación activa y decidida.

Otra pérdida, igualmente muy sentida por todos nosotros, ha sido la de Juan Miguel Casillas, colaborador del Proyecto *Testimonia Hispaniae Antiqua*, quien en muchas ocasiones nos ayudó de forma desinteresada en las tareas de recopilación bibliográfica y en cuantas solicitudes le hicimos durante muchos años de amistad, compartiendo lugares de trabajo.

Por ello hemos querido dedicarles este volumen de la Revista, como homenaje a la memoria de ambos.

Deseamos también dar la bienvenida y mostrar nuestro agradecimiento por su colaboración a los nuevos miembros del Consejo Asesor, los Dres. José M^a Blázquez, de la Universidad Complutense de Madrid; Patrick Le Roux, de la Universidad de Rennes y miembro directivo de *l'Année Epigraphique*; Silvio Panciera, de la Universidad de La Sapienza, Roma; y Rainer Wiegels, de la Universidad de Osnabrück. También se ha incorporado al Consejo de Redacción el Dr. Eugenio R. Luján, de la Universidad Complutense, a quien damos igualmente las gracias desde aquí.

Con la participación de estos investigadores y con el trabajo insustituible del Equipo Técnico y de los colaboradores que puntualmente participan en las tareas de la Revista y del Archivo Epigráfico de *Hispania*, nuestro Centro se ve cada día más enriquecido y nuestra labor tiene la proyección necesaria para los trabajos que en él se llevan a cabo.

En este sentido, reiteramos la invitación para visitar nuestro Centro y trabajar en él a cuantos investigadores y estudiosos estén interesados, pues está abierto al público de forma habitual. Son muchos los que ya han consultado directamente nuestros fondos y biblioteca, pero pueden hacerlo ahora también a través de nuestra página web de la Universidad Complutense (<http://www.ucm.es/info/archiepi>), en la que podrán leer cuáles son las características y

finalidades del Archivo y los servicios que pueden solicitarse. También pueden dirigirse a nosotros a través del correo e-mail (ivelaz@filol.ucm.es).

Hispania Epigraphica 7 recoge fundamentalmente las inscripciones nuevas o revisadas aparecidas en publicaciones de los años 1996 y 1997, aunque ese límite cronológico no se ha respetado estrictamente por nuestro deseo de ofrecer la información más actualizada. De otra parte, la revista refleja palmariamente el extraordinario momento que viven los estudios epigráficos en España y Portugal, pues a la innegable trascendencia universal que tienen algunos hallazgos singulares como el llamado «Bronce de Bembibre», o la identificación de un fragmento de una nueva copia de la *Lex Valeria Aurelia* (la *tabula Hebana*), o el conjunto epigráfico de la Cueva de la Griega de Pedraza (Segovia), o la nueva edición de la Cueva Negra de Fortuna (Murcia), debe notarse que aquí se hace referencia a 1307 inscripciones, de las que más de 750 son piezas publicadas por primera vez y el resto revisiones y/o adiciones a los datos ya conocidos. Considerando que, como se ha dicho, todo ello corresponde mayormente al trabajo de sólo dos años, creemos que quienes nos dedicamos a esta parcela de los estudios de la Antigüedad en las antiguas provincias hispanas estamos de enhorabuena y que la anunciada celebración dentro de un año del Congreso de la *Association Internationale d'Épigraphie Grecque et Latine* en Barcelona dará a conocer de forma más amplia y precisa el riquísimo y variado patrimonio epigráfico de España y Portugal y renovará el orgullo por el buen trabajo realizado en los últimos años.

De nuevo debemos hacer constar nuestro agradecimiento a las personas que nos han enviado sugerencias y noticias y, muy especialmente, a aquellas que nos han facilitado lecturas o interpretaciones inéditas y nuevos comentarios, de los que se ha beneficiado la Revista y que, de una u otra forma, han quedado incorporados: J.M. Abascal, M. Almagro, A. Caballos, J. Corell, L.A. Curchin, J. d'Encarnação, A. Espigares, J. de Hoz, S.M^a García Martínez, R. García Rozas, X. Gómez i Font, J. Gómez Pallarès, A. González Blanco, J.M. Iglesias Gil, M. Koch, P. López Barja, D. López García, J.V. Madruga Flores, E. Melchor Gil, G. Mora, S. Panciera, C. Pérez, S. Ramallo, J.L. Ramírez Sádaba, J. Velaza y al Museo de Cartagena.

Deseamos hacer constar también nuestro agradecimiento a las instituciones que nos apoyan, especialmente a la Universidad Complutense, Vicerrectorado de Investigación, Departamento de Latín y Escuela de Estadística. Este volumen se ha beneficiado de las ayudas económicas de los siguientes proyectos de investigación: Ministerio de Educación y Cultura, Proyecto C.I.C.Y.T.n nº TEL 1999-395 y Comunidad de Madrid. Consejería de Cultura, Proyectos nn. 06/0079/1998 y 06/0050/2000.

ISABEL VELÁZQUEZ